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COMISIÓN ESPECIAL DE FUTUROS 

(Reunión celebrada el día 14 de setiembre de 2023 en conjunto con el grupo de trabajo 

para la II Cumbre Mundial de Comisiones de Futuro). 

 

SEÑOR PRESIDENTE.- Damos inicio a esta reunión. 

(Son las 13:06). 

–A esta instancia de la Comisión Especial de Futuros hemos invitado a participar 

a todos quienes estamos involucrados en la organización del evento que tendrá lugar 

entre el 25 y el 27 de setiembre, tanto integrantes del Parlamento como de 

organizaciones contratadas o que son partners en esta ocasión. 

 La idea para hoy es, en una hora, hacer un repaso de absolutamente todos los 

elementos principales de esa actividad para que queden debidamente registrados en un 

acta formal y aprobados en el seno de la comisión, a la vez que sea pública para que 

todo el mundo pueda verla y saber qué vamos a hacer entre esas fechas.  

 Comienzo brevemente por la agenda finalmente ajustada. Pedí al señor 

secretario que les entregue la última, que será la que se lleve a cabo con algún ajuste 

menor, pero básicamente es la que recibirán ahora.   

 Comenzamos el lunes 25 de setiembre con un acto solemne de apertura en la 

Sala de Sesiones de la Cámara de Representantes, a las 19:00, que contará con la 

presencia del señor presidente de la república, de la señora presidenta de la Asamblea 

General, del presidente de la Cámara de Representantes y, probablemente, del 

presidente de la Unión Interparlamentaria, que también es coorganizador. Estarían ellos 

cuatro, en principio, en la parte de arriba. Digo todas estas cosas a los efectos de los 

audios y de todo lo que haya que hacer para que eso se pueda desarrollar como 

corresponde. 
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 Como recordarán, cuando asiste el señor presidente de la república habla 

generalmente de pie, se arma todo un esquema de audio para que las personas hablen de 

pie, sin perjuicio de que quien va a dirigir el acto será la señora presidenta de la 

Asamblea General. 

 En los palcos vamos a tener a personas precisamente identificadas. Allí van a 

estar los presidentes o vicepresidentes de los Parlamentos regionales y autoridades 

debidamente identificadas, por ejemplo, los señores representantes de los organismos 

internacionales, a modo de ejemplo, de la ONU, la OEA y la Unión Europea. ¿Por qué  

menciono estas organizaciones? Porque están participando activamente del evento. Por 

lo tanto, los dos palcos van a estar completos con las máximas autoridades que tienen 

que ver con el evento, por ejemplo, el presidente del Parlatino, el del Parlasur, etcétera. 

Así que, reitero, vamos a tener los palcos llenos con ese tipo de autoridades.  

 Las bandejas van a estar ocupadas, como protocolarmente se hace, por los 

señores ministros, subsecretarios y alguna otra autoridad del mismo rango.  

 En las bancas, que son 164, van a estar solamente los parlamentarios que se 

encuentren inscriptos, que es un total muy parecido a ese número. Hoy hay unos 155 

confirmados y aceptados, aunque tenemos un número un poquito mayor de registrados. 

Por lo tanto, aunque se terminen de confirmar todos los registrados, siempre hay 

algunos que faltan. No quiero poner el caso de algún país que ha tenido un problema 

geográfico, un accidente, y se esperan casos así, por lo que un porcentaje no concurrirá. 

Tenemos que manejar el número de 150 parlamentarios, que entran todos en las bancas. 

Naturalmente, estamos haciendo un repaso, disculpen, de un tema que puede parecer 

menor. Generalmente nos peleamos por los almohadones, por lo que si podemos 

tenerlos en las 164 butacas, será mejor. Todo lo que tenga que ver con las bancas hay 

que tratar de que estén en la mejor situación posible.  
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 También dejamos establecido acá, a los efectos que correspondan, que tenemos 

que ampliar los audios para las bandejas. ¿Por qué? Porque siempre van a estar siendo 

utilizadas para los paneles. Las bandejas, muy parecidas a las que tenemos en otros 

congresos similares de los que hemos participado, se usan para eso, es decir, para los 

paneles. Siempre queda arriba quien esté dirigiendo el evento, pero los paneles van a 

estar realizados desde las bandejas. Por lo tanto, el tema de los audios –hoy las bandejas 

no los tienen– debemos dejarlo bien ajustado en los paneles. Los parlamentarios van a 

estar sentados en sus bancas con sus respectivos micrófonos. 

 Esa es la forma en que vamos a desarrollar la actividad, siempre en la Sala de 

Sesiones de la Cámara de Representantes. 

 Después de ese acto de apertura, que tendrá una duración –el ritmo lo marcan el 

señor presidente de la república y la señora presidenta de la Asamblea General– de una 

hora o algo más –no más, pero tampoco menos–, vamos a tener un cóctel –el primero– 

con todas las personas que estén ahí adentro, pero además –me faltó decir– con  los 

ochenta o noventa delegados que van a estar en la primera barra. Los delegados son 

expertos, funcionarios de jerarquía que vienen de los distintos Parlamentos. Muchos los 

denominan advisors, pero son funcionarios de jerarquía en los Parlamentos a los que les 

interesa el tema. Por lo tanto, los que nos aparezcan –eso va a ser debidamente 

identificado– con el nombre de delegados, advisors –después eso se va a definir 

claramente–, siempre van a tener acceso a la primera barra, que tiene una capacidad 

superior a las 150 personas. Por lo tanto, ese grupo siempre va a entrar a ese lugar, que 

también está autorizado a participar de las actividades desde la primera barra.  

 De modo que ese primer día vamos a salir del acto de apertura a un cóctel en 

donde además, por única vez, tendremos otros invitados especiales, más allá de los 

ministros, como son los presidentes y algunos vicepresidentes de organismos públicos 
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que han estado vinculados a esta comisión por su materia, es decir, relacionados con la 

ciencia y la tecnología: la ANII, el LATU, el Inefop, el Ceibal y la Agesic, entre otros 

quince o veinte organismos públicos. Todos ellos, que han estado trabajando con la 

Comisión Especial de Futuros, lógicamente van a estar invitados a ese primer cóctel de 

apertura.  

 Por lo tanto, para ese primer día vamos a tener un número de invitados 

especiales. Puede ser el único día que se nos complique un poquito porque a un ministro 

no le vamos a pedir la tarjetita, así como tampoco a los subsecretarios y presidentes de 

esos organismos. Debemos tener el esquema armado para que ingresen naturalmente 

tanto al plenario como al cóctel de apertura. En esa oportunidad también vamos a tener 

invitados a todos los embajadores y cónsules que han estado colaborando con el evento. 

Por lo tanto, ese cóctel de apertura en el Salón de los Pasos Perdidos a partir de la 

finalización del acto solemne de apertura va a tener la presencia de aproximadamente 

trescientas personas.  

 Como ustedes saben, pero lo recuerdo, siempre vamos a tener la entrada oficial 

por la puerta de la avenida del Libertador, es decir, la de ingreso oficial al Palacio 

Legislativo, tema sobre el que después volveremos. En el vestíbulo de honor va a estar 

todo armado para las acreditaciones. En esa primera parte del Salón de los Pasos 

Perdidos vamos a tener más lugares para acreditar, en el vestíbulo también, para que la 

gente se vaya orientando. En esas primeras partes del Salón de los Pasos Perdidos 

también tendremos los lugares para la prensa. Vamos a armar lugares, backstages para 

que la prensa tenga allí varios espacios desde el vamos.  

 El resto del salón siempre va a quedar para que las personas puedan descansar, 

conversar, fluir. El Salón de los Pasos Perdidos va a estar libre para eso. Teniendo más 

de trescientas personas siempre en la vuelta, va a ser más que necesario.  
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 El Salón de Eventos Especiales va a estar armado para utilizarlo ante cualquier 

eventualidad, por lo que no se podrá entrar y salir así nomás.  

 El lunes, entonces, estará ese cóctel. En principio no habrá oratoria. Estará allí 

no la pantalla enorme, como pensamos en principio, sino una más chica, en la que 

estaremos mostrando la agenda, los logos, etcétera, etcétera, pero que da el toque de que 

se está desarrollando una cumbre. El cóctel tendrá una duración aproximada de una hora 

y media. Por lo tanto, tenemos que prepararnos para estar terminando a las 09:30 o 

10:00, aproximadamente.   

 En esa primera instancia vamos a poner a prueba los mecanismos que tenemos 

para el uso del ingreso de vehículos en la parte de abajo –como habíamos previsto–, con 

sus vallados correspondientes y los ómnibus que, a esta altura, nunca van a ser menos 

de cuatro y que vienen directamente del Hotel Hyatt. Ese día se nos va a complicar un 

poquito más porque van a venir más autos oficiales. Protocolo después definirá si a los 

autos oficiales se les da ese mismo espacio o algún otro, ya que son más conocidos. Es 

un público muy especial, identificado y superconocido.  

 El martes 26 empezamos temprano la actividad. Como se indica, a las 08:30 

comienzan las acreditaciones. No podemos decir otra cosa. Los primeros ómnibus van a 

salir a las 08:00. Es muy temprano, pero es el primer día.   

 Está previsto –lo aclaro por algunos que me han preguntado– que los ómnibus 

oficiales para la cumbre van a ser acompañados, en las horas determinadas, con las 

motos para que puedan llegar en un tiempo razonable y sin problemas. Siempre estamos 

hablando de los ómnibus que salen de los hoteles Hyatt y Costanero. Los otros se las 

arreglan cada uno.  

 Como se indica en el programa, de 08:30 a 09:00 vamos a tener las 

acreditaciones. Trataremos de que ese horario se ajuste lo más posible, pero desde ya les 
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digo –es una tónica que debemos tener– que cada participante, cada parlamentario es 

responsable de su horario. Entonces, nosotros no vamos a presionar nunca ni a hacer 

como sucede en un partido, que no comienza sin los jugadores, pero vamos a actuar de 

acuerdo con los horarios establecidos. ¿Qué quiero decir? Si a las 09:00, 09:05 tenemos 

prevista la primera actividad dentro del plenario, así se hará. Está planificado para que 

se pueda sesionar, porque el número –como conversábamos acá– es muy importante. 

Con cualquier número menor al total funcionamos maravillosamente bien.  

 ¿Tenemos un problema? Sí, con nuestros asientos de la Sala de Sesiones de la 

Cámara de Representantes, porque las llegadas tarde complican el ingreso a la fila. Eso 

es una incomodidad, pero no tenemos solución. Las bancas van a tener sus banderitas, 

naturalmente una por país; por ejemplo, si vienen cinco indios, tendrán su bandera de la 

India y el cartelito. ¿A qué voy? A que será el problema de cada delegación, que llegan 

más o menos juntos, y lo vamos a tener. Lo bueno es que en el plenario el sonido es 

bastante claro y fuerte y, por tanto, ante la posibilidad de que se levanten y se sienten 

por esas llegadas tarde no nos queda otra cosa que decir mala suerte. ¿Por qué? Porque 

vamos a tener actividades muy apretadas. Entonces, vamos a comenzar y a terminar más 

o menos en los horarios previstos. 

 El primer día tenemos dos actividades juntas, por lo que estamos pensando en 

comenzar a las 09:00 y terminar 10:45. Será el momento en que se haga más largo el 

tiempo de permanencia sentados. Es el mismo que uno se sienta para ver una película en 

el cine, por lo que también podemos permanecer una hora y cuarenta y cinco minutos 

sin levantarnos.  

 Después tendremos un coffee break de quince o veinte minutos, para lo que sí 

deben quedar delimitados los espacios en el Salón de los Pasos Perdidos, que será de 

flujo permanente.  
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 Aquí aparece un primer gran tema, que son los baños. Tenemos muy pocos 

baños y no son de fácil acceso. Por lo tanto, en la identificación, se va a indicar cada 

sala. Aprovecho para decir que ya tenemos ocho confirmadas para los grupos de trabajo: 

Antesala de la Cámara de Representantes, Antesala del Senado, Sala Ministros, Sala 

Juan Andrés Ramírez, Sala Martín C. Martínez, las dos salas de la bancada del Frente 

Amplio en diputados y la sala de la bancada del Partido Nacional, también en la Cámara 

de Representantes. Por lo tanto, identificamos cinco salas de baños: en diputados, uno 

de hombres y uno de mujeres; los internos de la bancada del Frente Amplio –es muy 

importante, porque se agregan– y también los que hay en los corredores del Senado. 

Son dos o tres más como máximo. Es decir que tenemos muy pocos baños. Por lo tanto 

debe estar muy bien identificado. También los roll ups tienen que identificar el lugar de 

los baños porque de lo contrario es imposible encontrarlos.  

 Dejando entonces ya confirmadas las salas, las antesalas y las tres salas del 

Senado, que tienen sus respectivos micrófonos y el número perfecto, no tendremos 

ningún problema. Las dos salas de la bancada del Frente Amplio, que son muy buenas, 

y la de la bancada del Partido Nacional no tienen audio y, por tanto, hay que colocarlo, 

por lo menos dos micrófonos. Ahí el audio se tiene que arreglar con lo que tengamos o 

contratando, pero esas tres salas lo necesitan. Las antesalas tienen su equipamiento, pero 

se dispondrá lo que sea necesario para que ambas puedan funcionar porque ahí estarán 

los grupos más grandes.  

 Terminado el coffee break de la mañana, a las 11:00, 11:10 u 11:15 – 

inexorablemente nos vamos a ir corriendo un poquito–, vamos a tener la otra sesión 

plenaria, también en la Sala de Sesiones de la Cámara de Representantes, con las 

empresas privadas. Tendrá lugar un panel con siete u ocho personas que, como decía, 

van a estar en la bandeja con los panelistas y probablemente los moderadores en los 
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lugares de la presidencia de la cámara, es decir, en la parte de arriba. Es el panel en 

bandeja que, en principio, será el más extenso de todos, una hora y media. 

Naturalmente, será una de las instancias más fuertes que va a tener esta cumbre, desde 

las 11:10, 11:15 hasta cerca de las 13:00.  

 A las 13:00 tenemos el evento de lunch, que es todo un desafío. ¿Por qué? 

Porque tenemos el lunch oficial afuera, en el Club Uruguay, al que se concurre en 

ómnibus, y también habrá uno paralelo, extraoficial –por decirlo de alguna manera–, 

organizado por el Parlatino, que desarrollará una actividad muy importante. El Parlatino 

es el organismo que congrega a los Parlamentos de América Latina, donde Uruguay 

tiene un rol muy importante. Esa actividad será muy importante y esperamos que 

participe la mayor cantidad posible de parlamentarios latinoamericanos, entre otras 

cosas porque nos sirve para achicar el traslado al lunch en el Club Uruguay.  

 Entonces, ¿qué va a pasar? No podemos obligar a los parlamentarios 

latinoamericanos a ir al lunch del Parlatino. Trataremos de dirigir la invitación hacia ahí. 

Naturalmente, el que tenga el cartelito de parlamentario y delegado puede subir al 

ómnibus e ir al Club Uruguay. Esa es la verdad.  

 Entonces, ahí vamos a tener una instancia un poquito compleja. ¿Por qué? 

Porque hay que traer a los legisladores latinoamericanos para la Sala Acuña de 

Figueroa, donde van a tener lugar el evento y el lunch. Este se hará en la parte de atrás y 

la actividad en la Sala Acuña de Figueroa. También ahí la parte de audio y de pantallas 

tendrá que funcionar entre las 13:00 y las 15:00. Naturalmente, se tendrá que controlar 

la gente que esté ahí, que es muy importante, los representantes del Parlatino, entre 

otros. Eso va a estar más controlado. Ahí también tenemos la ventaja de contar con más 

baños en el subsuelo. El lunch del Club Uruguay es muy difícil de controlar; trataremos 

de ajustarlo lo más posible al horario. La gente que vaya tendrá su asiento y su comida 
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en el Club Uruguay. No podremos controlar totalmente cuántos irán para un lado y 

cuántos para otro. Sabemos que esos ómnibus deben ir custodiados para llegar en un 

tiempo más o menos razonable tanto de ida como de vuelta. Trataremos de que el lunch 

sea lo más rápido posible, pero tendrá lugar a una mesa.  

 Ahí tenemos que estar recontrapreparados y ser recontraflexibles para que la 

gente se vaya. Es decir, es normal que haya gente que se retire. Punto. Ciertamente, en 

la medida en que podamos ir viendo ese flujo el primer día, siempre sirve para ver cómo 

nos preparamos para el segundo día, pero también debemos saber que hay gente que se 

va y vuelve, o no.  

 En la tarde tenemos previsto comenzar a las 15:00. En cuanto a este número sí 

vamos a tratar de ser flexibles porque hasta que los ómnibus no vuelvan del Club 

Uruguay no podemos comenzar pues somos nosotros los responsables, no los 

parlamentarios. Entonces, lo más probable es que eso se nos atrase un poquito y 

comencemos a las 15:30. Allí tenemos una sesión de una hora y media también, siempre 

en la Sala de Sesiones de la Cámara de Representantes, que termina a las 16:30, 16:45, 

17:00. También tenemos un break en el Salón de los Pasos Perdidos para tomar un café, 

etcétera.   

 A las 17:00, aproximadamente, comenzamos los workshops, los trabajos en 

grupo, que serán en esos lugares y deberemos tener equipos preparados. Más allá de los 

dos moderadores que tendrá cada grupo, el Parlamento, a través de Protocolo o de quien 

corresponda, debe tener una o dos personas, diría dos por grupo, para acompañarlo a la 

sala y en todo lo que necesite durante esa hora y media. 

 Después de terminado el trabajo en grupos, alrededor de las 19:00, en principio –

reitero: en principio; veremos si la gente no está muy cansada o dispersa– tendremos 

una sesión plenaria. Incluso, aquí será la primera vez que podamos utilizar el Salón de 
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Eventos Especiales. Si el equipo quedó muy diezmado –como es previsible– y somos 

menos de 150 en total, usaremos el Salón de Eventos Especiales para cambiar y aflojar 

un poquito. Por lo tanto, ese espacio va a estar disponible para esa sesión final. ¿Por 

qué? Porque mucha gente se va a ir por estar muy cansada por el viaje, sin dormir, 

etcétera, y no debemos hacer el papelón de que queden los espacios en la Sala de 

Sesiones, por lo que es mejor acudir a la sala de eventos.  

 La haremos breve porque a las 20:00 o 20:30 tendremos la cena del martes y se 

hará en la sede del Mercosur. Lo bueno es que vamos a estar preparados para 250 

personas como mínimo. No sabemos cuántos van a quedar durmiendo, pero si a todos se 

les ocurre ir los ómnibus van a estar saliendo como hacemos siempre, cada diez 

minutos, y la gente irá llegando a la sede del Mercosur e integrándose libremente. Va a 

quedar claro que esa actividad es absolutamente opcional y libre en cuanto a si quieren 

ir un ratito o no concurrir, en fin, lo que sea.  Naturalmente, vamos a tener un horario de 

finalización, que será la hora 22:30 como máximo. 

 Terminamos el cóctel en la sede del Mercosur y vuelven los ómnibus para el 

hotel Hyatt, que tiene la gran ventaja de que es muy cerca; es un trayecto muy corto. 

 Todo el que quiera salirse de este itinerario lo hará por su cuenta, solo y sin 

responsabilidad de nuestra parte. El equipo de Lourdes va a tener ofertas para quien 

quiera salir y hacer otras cosas, pero fuera de la cumbre. Eso tiene que quedar bien 

claro.  

 Pasemos ahora al día miércoles, el tercer día o el segundo de trabajo. 

Empezamos a las 09:00 de la mañana con el mismo esquema: en la sala del plenario de 

Cámara de Diputados hasta las 10:30, es decir, una hora y media de sesión, seguida por 

un coffee break. A la hora 11:00, o un poco más, tenemos el segundo trabajo en grupos, 

en la misma línea de lo que se hizo la tarde anterior. 
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 A la hora 13:00 tenemos un lunch. La gran ventaja que tiene es que va a ser acá, 

en la planta baja, en toda esa zona que hay detrás de los ascensores. Es un área bastante 

amplia, pero por las dudas le vamos a agregar una carpa. Es decir que, aunque llueva, 

vamos a poder estar afuera, en un lugar que permite manejarse con agilidad. En este 

caso también debemos tener previsto el uso de los baños; se utilizarán los del subsuelo y 

del segundo subsuelo. Este no es un tema menor porque la gente va al baño 

aprovechando esos momentos libres. Tenemos que tratar de identificar dónde están 

porque, de otro modo, tendremos que estar contestando a un montón de gente que nos 

va a estar preguntando dónde están los baños. Cuanto más señalizados estén, mejor. 

 Para vuestro conocimiento, a la misma hora del lunch general para 250 personas 

–es un número importante– va a haber una actividad del PNUD en la sala Acuña de 

Figueroa para invitados especiales del organismo y algunos legisladores, pero no será 

un número mayor a veinte. Por lo tanto, tenemos que pensar que el 90 % de quienes 

están participando de la cumbre, sean parlamentarios o delegados, van a estar en el 

lunch oficial en planta baja. A nivel de seguridad pienso que está todo bastante claro. 

 En la tarde estaremos empezando sobre las 14:00 o 14:30 con una actividad que 

también se desarrollará en la Sala de Sesiones de Cámara de Representantes, que se 

prolongará hasta las 15:00 o 15:30, seguida de un break.  

El tercer trabajo en grupos es previsible que se empiece a diezmar. En cualquier 

caso, si fuera importante la disminución del número de personas, en lugar de siete, se 

harían seis grupos; eso lo veremos en su momento. 

Finalmente tenemos la sesión plenaria, en la que se va a emplear el criterio que 

mencioné anteriormente. En principio, pensamos que las reuniones se desarrollarán en 

la Sala de Sesiones de Cámara de Diputados, pero como vamos a tener el Salón de los 

Pasos Perdidos como lugar de encuentro, si por el flujo vemos que la Sala de Sesiones 
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nos va a quedar muy grande, nos corremos para el Salón de Eventos Especiales para la 

declaración final. 

El único cambio en cuanto a la agenda que tienen en su poder es el siguiente. 

Estamos pensando –y muy probablemente lo hagamos– que, en vez de tener el dinner 

en el Hyatt –cuando la gente se va al hotel no la encontramos más–, podríamos 

organizar un cóctel a las 19:00 horas en el Salón de los Pasos Perdidos. Como dice el 

diputado Viviano, eso sería lo más razonable porque, además, a esa hora la mayoría de 

los habitantes de este planeta hacen su dinner. Por lo tanto, puede resultar muy 

adecuado hacer un cóctel a las 19:00 horas con toda la gente presente, decir unas 

palabras, agradecer, leer la declaración y desearles lo mejor en su viaje de regreso. 

Después los llevamos al hotel Hyatt a dormir, y se terminó el summit. Tomemos en 

cuenta, entonces, que va a tratarse de un cóctel en el Salón de los Pasos Perdidos similar 

en su formato al del primer día, solo que con menos gente. 

Para que tengamos un panorama general, esta es la agenda y todo lo que tenemos 

que buscar concretar en esos dos días y medio. 

¿Preguntas sobre esta agenda, sobre este panorama general? Si no las hay, 

pasemos a algunos temas particulares. 

Les hemos pedido a los funcionarios del Servicio Médico que nos acompañen 

porque se trata de una agenda intensa, con muchas personas que han hecho viajes muy 

largos. En lo que respecta a las comidas, vamos a tener algunas especiales para quienes 

las pidan; no las vamos a estar ofreciendo. Quien pida una comida especial, la tendrá 

porque hay personas que tienen restricciones alimentarias o dietas especiales. En ese 

esquema tenemos que prever siempre las posibles situaciones de salud, que muchas 

veces podrán ser muy menores, pero entran en juego temas como el cansancio, etcétera. 

Por lo tanto, cuanto antes las podamos resolver, mejor, sobre todo en lo que refiere a las 
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reuniones en la Sala de Sesiones de Cámara de Diputados, que podrán ser un poco 

intensas. 

En lo que hace a la seguridad, se viene trabajando muy bien, muy 

coordinadamente. 

En lo que refiere a las visas se está trabajando muy pero muy bien.  

Con respecto a la comunicación venimos haciendo todo lo que dijimos que 

íbamos a hacer, que es ir informando acerca de todo lo que va ocurriendo.  

En los días que nos quedan tenemos que terminar toda la parte de señalética, 

como dicen, que tiene que ver  con los roll ups que se mandaron a hacer; esperamos que 

cuanto antes podamos verlos colocados para hacer las pruebas. 

Con relación al tema baños tenemos que buscar que estén lo mejor señalizados 

posible porque si resultan de difícil ubicación para quienes estamos acá, mucho más lo 

serán para quienes no conocen el lugar. Tenemos que evitar la incomodidad de que 

tengan que preguntar permanentemente; por lo tanto, lo mejor es tener alguna 

señalización que oriente. 

Este sería el panorama general. ¿Alguna pregunta? 

SEÑOR MONES.- En cuanto a la señalética, pensando que va a venir mucha gente del 

exterior, ¿las indicaciones van a estar en español e inglés? 

SEÑOR PRESIDENTE.- En los dos idiomas. Todo lo que hagamos en cuanto a 

señales estará en los dos idiomas: español e inglés. 

 En cuanto al tema de las acreditaciones, vamos a tratar por todos los medios de 

hacerlas antes. En el hotel Hyatt siempre va a haber una persona que estará informando. 

Y acá naturalmente tenemos que armar el mayor equipo posible para acompañar la 

actividad. Dentro de nuestros departamentos, excepto las sesiones de la Comisión de 

Presupuesto integrada con Hacienda del Senado por el tratamiento de la rendición de 
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cuentas, vamos a necesitar todo lo demás para atender a estas cerca de 300 personas que 

recibiremos, entre parlamentarios y delegados. 

 También vamos a solucionar el tema de internet. A partir del summit vamos a 

resolver ese problema. Habrá, además, una pantalla a disposición para exhibir algún 

video o pasar alguna información. Me refiero a la pantalla mediana –pero igualmente de 

tamaño importante– que mencionó Lourdes en su momento. 

SEÑOR VIVIANO.- Obviamente, los legisladores nacionales vamos a colaborar en el 

direccionamiento de la gente. ¿Cuándo tendremos esa información, es decir, tal reunión, 

tal lugar, tal otra reunión, tal otro lugar? Pregunto esto para ver si podemos anticiparnos 

un poco al direccionamiento de la gente, es decir, conocer previamente en qué sala se 

hará cada cosa. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Los miembros de la comisión vamos a estar participando en 

todas las actividades. Todavía no hemos armado los workshops; lo vamos a hacer a 

partir del lunes, cuando vamos a tener definitivamente la nómina. Hoy le pedimos a la 

UIP que nos confirme quiénes van a venir. En este sentido tenemos que hacer una 

distinción: hay países que traen muchos miembros y vamos a sugerir dividir esas 

delegaciones, por lo que tendremos que hacer un armado grupo por grupo. Por supuesto 

después la gente podrá moverse de otra manera; por ejemplo, si los representantes de 

India quieren estar todos juntos, lo podrán hacer, pero en principio, tratándose de una 

delegación importante, vamos a sugerir que se dividan. 

 Nuestra idea es que los miembros de la comisión participen en todos los 

workshops. El  lunes ya vamos a tener un pedido del armado del comité organizador 

para que participemos en tal y cual grupo. Los grupos, sobre todo los más grandes, van 

a tener intérprete. Por ejemplo, hoy veíamos que quienes hablan francés son muy pocos, 

por lo que probablemente se junten en un mismo grupo. En ese caso simplemente 
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enviaremos a alguien que hable francés. Vamos a tratar de evitar que en todos los grupos 

haya que hacer necesariamente toda la interpretación; vamos a buscar armar los grupos 

por idioma, aunque a la vez intentaremos que estén lo más mezclados posible. Entonces, 

habrá grupos claramente latinos, grupos claramente europeos y grupos africanos. 

Trataremos de hacer el mejor mix posible sabiendo que, al final, cada uno va al grupo 

que quiera. Por supuesto que los dos grupos más grandes estarán en las antesalas. 

 Si no hay preguntas, informamos que habrá actividades adicionales a las que 

estamos mencionando. Una de ellas estará coordinada por el diputado Melazzi. 

SEÑOR MELAZZI.- Se me encomendó ser en cierto modo el nexo con ANEP para 

tratar de descentralizar algunos de estos talleres a fin de que lleguen a la educación 

media y a la educación terciaria; de este último aspecto se encarga la senadora 

Sanguinetti. 

 Sé que Lydia Garrido ha estado trabajando con encargados de la ANEP, por lo 

que simplemente les comunico que estamos en contacto con ella y con otra persona que 

nos va a estar ayudando para tratar de que esto, que es tan importante, no quede 

solamente en el Parlamento, sino que llegue a los centros de estudio y al interior, 

abarcando así más cantidad de gente en general. 

SEÑORA SANGUINETTI.- Acordamos incentivar a las universidades para que de 

alguna manera capitalicen lo que ya está sucediendo con este summit. Junto con Lydia 

tuvimos conversaciones con la Udelar, la ORT, la UM, el Claeh, la UDE y la UCU para 

contarles qué iba a estar sucediendo en estos tres días, la temática, el perfil, las 

actividades que se iban a realizar. Además, los invitamos a sumarse de manera virtual 

porque, como sabemos, tenemos la limitación del espacio.  

 Nos parece que es una muy buena oportunidad para que tanto académicos como 

estudiantes aprovechen la llegada de todos estos expertos. Las distintas universidades, 
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en función de lo avanzadas que estén en relación al abordaje de la inteligencia artificial, 

están explorando la posibilidad de, por un lado, participar de manera virtual en algunas 

instancias específicas, y paralelamente generar alguna actividad, taller, etcétera, 

haciéndonos llegar luego los comentarios para que los podamos incorporar a la reflexión 

final. 

 Las conversaciones que hemos tenido han sido muy buenas. El evento ha 

despertado mucho interés. Creo que uno de los aspectos positivos es que está 

traccionando para que se generen, al ser un asunto tan trasversal, oportunidades para 

profundizar en el trabajo alrededor del tema. 

 Si no recuerdo mal, les dimos como plazo el próximo viernes para que nos 

informen por qué lado van a abordar eso, simplemente para que nosotros lo podamos 

compartir. 

SEÑORA GARRIDO.- Con respecto a lo que se acaba de mencionar, esto está 

resultando bien interesante porque de alguna manera se han borrado las paredes del 

Parlamento y esto se ha extendido a todo Uruguay. Tenemos más de veinte centros 

educativos a nivel de ANEP y cinco universidades que estarían participando. A su vez, 

del exterior nos han empezado a pedir para usar esta alternativa, es decir, pasar a 

trabajar en estos espacios y en modalidades híbridas –virtuales y presenciales– y 

simultáneas. Es el caso de Paraguay: la Universidad de Asunción, junto con estudiantes 

del Centro de Estrategia de Paraguay, va a invitar a algunos de los parlamentarios que 

no vendrán en la delegación para que participen a través del streaming en una serie de 

actividades que organizarán ahí. 

 Algo similar se ha conversado con la Universidad del Externado de Colombia 

porque, a raíz de lo que hemos propiciado con este summit, el Parlamento de ese país 
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firmó hace un par de meses la creación de lo que ellos llaman una comisión accidental –

por el procedimiento, que es rápido– de futuros. 

 Estamos haciendo lo mismo con México, con el Tecnológico de Monterrey y con 

la Universidad de México –también con la Universidad de Costa Rica–, motivando y 

entusiasmando para que esos Parlamentos tengan sus comisiones de futuros. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Voy a mencionar algunas cosas que se nos olvidaron, 

simplemente para anotarlas.  

 Vamos a tener algunos invitados, a saber: un grupo de unos veinticinco jóvenes, 

que han sido  invitados especialmente por medio de los partidos políticos para 

participar. Si entran en la primera barra, bien; de lo contrario, no hay problema porque 

habrá algunos eventos extracumbre, que serán debidamente identificados y que pueden 

provenir de algunas organizaciones sociales. Ellos tendrán una categoría aparte y, como 

dije, si entran en la primera barra, bien, pero no hay tampoco problema si los tenemos 

que ubicar en la segunda. Se trata de un público que también está incluido en la 

actividad de la cumbre. 

 ¿Preguntas sobre temas operativos?, porque la reunión de hoy es operativa. 

SEÑOR BRANDO.- Confieso que no comprendo qué se entiende por bandejas y 

paneles. 

SEÑOR PRESIDENTE.- En la Sala de Sesiones de la Cámara de Representantes hay, 

en los costados, unos anillos, digamos, que es donde se sientan los ministros. Cuando 

usemos esas bandejas o anillos para paneles, vamos a precisar tres micrófonos para las 

cuatro o cinco personas del panel. A su vez, en sesiones como la de apertura, vamos a 

tener los quince lugares de un lado y del otro para ubicar a las autoridades que siempre 

se sientan allí. 
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 Este equipo va a estar trabajando full time la semana próxima, a disposición para 

cualquier pregunta. Veo que están Flavio Caiafa y Rafael Sotelo, quienes nos van a dar 

una gran mano en la preparación de las moderaciones de los grupos. Es un tema que 

queda fuera de este grupo operativo, pero que va a ser fundamental para la actividad. 

Los moderadores van a tener un rol protagónico absolutamente determinante para 

recoger las instancias en las que los parlamentarios van a participar realmente. También 

tenemos que decir que en el resto de las actividades va a ser muy excepcional la 

participación de los parlamentarios por los tiempos que tenemos. Entonces, la instancia 

para la intervención de los parlamentarios será la de los grupos, los workshops. 

Naturalmente, no es lo mismo moderar un grupo común que uno de parlamentarios, que 

tienen sus costumbres y sus prerrogativas. Por eso le hemos pedido a un grupo muy 

selecto de organizaciones de primer nivel de nuestro país que nos ayude a concretar y 

ejecutar el trabajo en grupos, que desde ya agradezco y dejo constancia en la versión 

taquigráfica. Es de fundamental importancia contar con ellos. A las 15:00 horas tenemos 

una primera reunión con los moderadores y otra mañana, a las 11:00. Esa es otra parte, 

que no quisimos incluir en este grupo porque va a ser fundamentalmente técnica. 

 Sin más, damos por finalizada la reunión. Quedo a las órdenes por cualquier 

aclaración, duda o consulta. 

(Son las 14:06). 
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